
近年来，东阳市公安局城东派出所全面

开展“田园警务”，走访村民、宣讲反诈、劝导

游客防溺水等，为乡村振兴绘就平安底色。

通讯员 徐步文

“田园警务”护安全
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通讯员 何丽丹 包丹洲
嘉兴政法融媒体中心 刘魏

本报讯 “当时讨论的时

候我也在的，大家意见建议

蛮多的，后来就商量出了这

个健身中心。”说起刚刚竣工

的健身中心，海盐的连珍阿

姨语气里充满了自豪。

最 近 ，海 盐 望 海 街 道 掀

起一股健身热潮，新竣工的

全民健身中心自然成为居民

们的“新宠儿”。每天，中心

的人气都很旺，篮球场、足球

场、门球场、羽毛球场⋯⋯各

个场地上都是居民运动的身

影。

“两个月前，这里还是一

个废弃厂房。如何处理它，

我们按照惯例，召集居民们

到‘建言堂’畅所欲言。”望海

街道新街社区书记顾云涛介

绍说，当时有人说要改成停

车场，解决停车难问题；有人

说要改成室内大舞台，平时

多安排些演出，丰富业余生

活；还有人说要改成运动健

身场所，方便大家进行体育

锻炼⋯⋯“大家都很积极，最

终我们根据投票选出了呼声

最高的方案。”就这样，全民

健身中心的蓝图初步画了出

来。

顾 云 涛 所 说 的“ 建 言

堂”，是望海街道为集民意、

聚民智、惠民生而推出的一

个 载 体 。 走 进 位 于 街 道 办

事处的“建言堂”，几张八仙

桌 、几 条 长 板 凳 ，一 块 名 为

“民声·留声”的小黑板上写

着 各 项 民 生 项 目 的 实 施 进

度 ，全 民 健 身 中 心 也 在 其

中 ，每 天 都 接 受 居 民 的 监

督。两个月时间，看着破旧

的 厂 房 外 墙 穿 上 了 黄 白 相

间的新衣，里面的健身设施

慢 慢 齐 全 ，“ 我 们 提 出 的 建

议有了落地实感，大家参与

自 治 的 积 极 性 更 高 了 。”连

珍阿姨说。

近 年 来 ，围 绕 现 代 社 区

治 理 、平 安 创 建 、营 商 环 境

打造等方面的痛点难点，居

民们在“建言堂”各抒己见，

小区内三十公分改造、社区

礼堂书屋建设、小区道闸改

造、社区交通安全警示馆建

设 等 多 项 工 程 都 是 在 居 民

的 建 议 下 实 施 的 。 居 民 愿

意 说 ，社 区 及 时 办 ，“ 建 言

堂”实现了居民的事居民说

了算，也让基层治理从过去

“干部单打独斗”变成“居民

群策群力”。

“建言堂”是望海街道探

索的“三堂一室”新模式中的

“一堂”，此外还包括碰出“金

点子”的“议事堂”、“培养法

律明白人”的“法治讲堂”以

及品牌调解室。今年以来，

“三堂一室”汇聚民意、建言

献策 118 条，推动 90%的基层

矛盾化解在网格。

本报记者 陈毅人 通讯员 王豪 樊益妃

本报讯“敏敏姐，告诉你个好消息，我现

在800米能跑进4分36秒了。”近日，诗诗(化

名)再次见到民警张君敏，立刻飞奔过去。张

君敏笑着摸摸她的头，“文化课也很要紧，还

有两年时间，等你的好消息。”

诗诗就读于丽水市缙云中学，虽然高一

才刚过去，但她已经在为高考报考公安类院

校作准备了——这缘于她与壶镇派出所民警

张君敏曾有过的一段“师生情”。

10年前，壶镇成立了“爱在蒲公英”志愿者

团队，张君敏是其中一员，她以警察的身份支

教当地各个农民工子弟学校。2013年，张君敏

前往坑沿小学上公益法律课。当时，学校的学

生并不多，一年级只有十来个。刚上几天课，

张君敏就注意到了瘦瘦小小的诗诗。上课时，

诗诗总是低着头，回答问题也支支吾吾。

为了解诗诗的情况，张君敏特意走访了

她的家庭。“诗诗是一名留守儿童，父母常年

在外打工，她和奶奶相依为命，平常奶奶农活

多，难免照顾不周。”张君敏说，诗诗很小就会

照顾自己，由于和其他人接触不多，人就比较

腼腆。看着和自己孩子一般大的诗诗，张君

敏决定帮一帮她。

张君敏买了几本儿童心理学书籍，还尝

试改变自己的授课风格，在课堂上与孩子们

做游戏互动。一次，张君敏让孩子们模拟报

警，特地安排诗诗扮演“接警员”，没想到诗诗

演得有模有样，还教同学们如何扮演。“诗诗

说她从小就喜欢看警匪剧，那堂课一下子提

起了她的兴趣。”从那以后，张君敏就绞尽脑

汁给孩子们带去更多的互动体验课，诗诗的

参与积极性也越来越高。

有几次放学后，张君敏把诗诗带回自己

家，让她写完作业再回家；每次考试诗诗有进

步，张君敏都及时予以表扬。这让诗诗感受

到了如母爱般的温暖，对张君敏也愈发信

任。其他老师问张君敏，为何诗诗性格会发

生这么大的变化？张君敏笑笑说，没啥诀窍，

就是给予更多的鼓励和肯定。

2019 年，小学毕业之际，诗诗花了两天

时间，画了一幅张君敏的画像，上面工工整整

写着“长大后我想成为你”，并在张君敏为他

们上最后一堂法律课时，送给了她，说这段师

生情让自己对警察这份职业有了更多憧憬。

“很惊喜，没想到诗诗想成为一名人民警

察。”收到礼物的张君敏很高兴，将自己读警校

时男朋友（如今的丈夫）送她的警察玩偶送给

了诗诗，并与她约定“六年后，我在警营等你”。

小学毕业后，诗诗仍和张君敏保持联系，

分享自己学习、生活中遇到的事，而张君敏则

帮她做一些未来的从警规划。

这次见面，诗诗告诉张君敏，自己已经提

前在为公安类院校体测作准备了。“最好每天

能跑2公里，不光为了考试，还能锻炼身体。”接

过诗诗的高一期末成绩单，张君敏欣慰地说。

留守儿童与民警有个约定

“长大后我想成为你”
“建言堂”里集民意
议出治理同心圆

本报记者 李琪桉 通讯员 黄湘芸

本报讯“金某最近表现怎么样？他儿子

在儿童福利院有人照顾，让他放宽心，好好服

刑。”近日，舟山市普陀区检察院检察官向监

所询问在押人员金某的情况时，特地叮嘱道。

金某因盗窃罪被判 3 个月拘役。2023

年6月，在办理其案件过程中，检察官张洁了

解到金某有一个患有先天脑瘫的儿子，今年

16 岁。母亲生下他后就不知所踪，十余年

来，都是金某与其父母在抚养孩子。2021

年，小金的奶奶在带他看病时不慎摔倒，医治

无效去世，爷爷精神受到刺激，无法照顾小

金，一家人的重担全落在了金某身上。

如果金某入狱服刑，小金将成为无人监护

的“事实孤儿”。“父亲有罪，但孩子是无辜的。”

走访过程中，检察官为脑瘫少年担忧不已。

确认小金“事实孤儿”的身份后，根据最

高检和民政部门相关意见，普陀区检察院迅

速启动司法救助程序，为小金发放司法救助

金2万元。同时，召集区民政局、残联、妇联、

慈善总会、红十字会及相关街道、社区，介绍

案件情况及孩子现实处境，共商社会救助方

案。会后不久，街道与区红十字会向小金捐

赠8000余元，区残联、妇联、慈善总会以及市

红十字会针对小金的救助也在进行中。

司法救助金缓解了经济困难，但金某入

狱期间小金生活无法自理的问题怎么解决？

经过检察官多次上门走访、沟通协调，日前，

区民政局报请市民政局将小金临时托管于市

儿童福利院，市民政局作出肯定答复，并落实

专人照顾小金起居。

得知自己被关押期间，检察官与相关部

门工作人员对孩子如此关心，金某流下了悔

恨的泪水，“感谢党和政府。我一定好好改

造，出来后好好做人，用行动回报社会。”

父亲入狱，脑瘫少年何去何从
检察官用心救助“事实孤儿”

通讯员 徐志涛 童妍真

本报讯 近日，武义县南部山区柳城畲族

镇的“十里荷花”省级湿地公园里，朵朵荷花

竞放，片片荷叶相连，一场共话和美乡村建设

的检察听证会正在召开。

柳城畲族镇是中国三大名莲之一、国家

地理标志农产品“武义宣莲”的主产区，种植、

加工和销售宣莲是当地村民的主要收入来

源。同时，湿地公园内生长着近千类荷花品

种，宣莲种质资源、生物多样性价值突出。今

年两会上，武义县检察院公益诉讼检察官了

解到有政协委员反映该地莲田水利设施年久

失修的问题，立即开展调查。经现场勘查发

现，“十里荷花”湿地多段莲田水渠确实存在

淤积堵塞、破损垮塌等问题。

检察官进一步调查了解到，湿地及周边

村落的水利设施大部分建于十几年前，因自

然损毁、大型机械无序作业、日常管护不到位

等原因，渗漏、堵塞问题日益严重。

事关宣莲产业发展和湿地物种保护，检

察院随后向农业部门发出检察建议，建议其

对柳城畲族镇宣莲主产区、莲田湿地内损毁

严重的水利灌溉设施加强管护。

收到检察建议后，农业部门对灌溉水渠

现状进行全面勘查，对淤堵问题突出的渠段

进行应急疏通。勘查结束后即组织专家评

审，编制整体修复方案，纳入柳城畲族镇高标

准农田建设项目。该项目已审批通过并完成

招投标，由政府投入专项资金 214.35 万元，

对 700 余亩莲田开展水利设施治理，维修或

新建渠道 9244 米，完工后直接受益农户达

2000余户。检察官跟踪回访时发现，原先淤

堵严重的灌溉水渠已基本疏通，整修工程正

有序推进。

为进一步推动系统治理，检察院组织召开

了“十里荷花”莲田湿地水利设施保护听证会。

听取相关部门的履职情况介绍后，听证员一致

认可莲田水利设施管护工作成效，并就如何破

解日常维护治理难题建言献策。农业部门表

示，将因地制宜，进一步完善宣莲产区水利设

施的管护制度、标准和规范，严格评估评价和

报告反馈机制。实行“多位一体”综合管护，探

索引入社会力量，保证设施正常运行。

随着盛夏花季的到来，“武义宣莲”莲子、

莲蓬、鲜切荷花等农产品均已上市，“十里荷

花”湿地公园也迎来了大量游客，摆脱莲田旱

涝困扰的农户脸上有了更多笑容。

听证会开到了田田莲叶间
摆脱莲田旱涝困扰的农户笑了


